

# LA UNION DEMOCRATICA

Precios de suscripción.

En Alicante 1'50 pesetas al mes.—  
En los demás puntos, 5 id. trimestre.  
—Fuera de España, 10 id. id.—Pago anticipado.—Número suelto 5 céntimos.—Atrasado, 10 id.

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

Organo oficial del partido Republicano Progresista de la provincia

(Teléfono número 181)

Puntos de suscripción.

En la redacción y admon., Torrijos, 57, bajos — No se devuelven originales, aun cuando no se publiquen. Todas las reclamaciones y correspondencia, al Proprietario, Director y Administrador, D. RAFAEL SEVILA.

## COMPañÍA DE NAVEGACIÓN

A VAPOR DE LOS)

### SRES. SITGES Y SALINAS



Líneas regulares y fijas

Entre Alicante y costas de

Argelia

por los magníficos vapores

SITGES HERMANOS Y NUEVO COBREO DE ALICANTE

Línea de Orán.—Saldrán para Orán DIRECTA todos los martes a las cuatro de la tarde, haciendo su regreso los sábados por la mañana.

Línea de Argel.—Servicio decenal.—Salidas para el puerto de Argel todos los días 5, 15 y 25 de cada mes, a medio día, haciendo su regreso los días 2, 12 y 22 del mismo.

Se admite carga para todas las líneas y precios convenientes, y pasaje en sus tres clases, en sus espaciosas y lujosas cámaras, ofreciendo el esmerado servicio y excelente trato que tiene esta Empresa, suficientemente acreditados desde antiguo. Para más informes, dirigirse a su consignatario en esta plaza, D. J. Salinas Sempere, plaza de Isabel II, núm. 11.—Alicante.

## En liquidación

Necesitamos poner aquí, en sitio preferente, lo que se dice de la última crisis.

Queremos formar opinión sana, sin apasionamientos de secta, y con toda verdad.

Por eso tenemos que decir aquí que el régimen monárquico caduca, y que esto es la opinión general. ¡No habrá llegado todavía la hora de las grandes revindicaciones! Nosotros creemos que sí, y porque creemos que sí, por eso hablamos de la manera que lo hacemos en nombre de la patria, y solo por el bien de ella.

«La crisis de Weyler», puede llamarse a la que ha dado al traste con Silvela. ¡Oh patriotismo sublime de lo que eres capaz cuando estás supeditado a las intrigas palaciegas!

Y ahora oigamos lo que dice a propósito de la crisis y su significación el importante diario *El Mercantil Valenciano*

Helo aquí:

### «La agonía del régimen

No hablamos por cuenta propia; nos atenemos a lo que dice la prensa de Madrid.

No hay más que leer las impresiones que esa prensa refleja para ver con la claridad de la evidencia que se cumple la justicia social, que tiene a veces mucho parecido con eso que los creyentes llaman justicia de Dios.

El *Imparcial* dice que el nombramiento de Weyler constituye un verdadero golpe de Estado

Dice, además, que es un acto constitucional, pues haciendo lo que le viniera en gana cada uno de los miembros del gobierno, estaba de sobra el jefe.

La actual crisis ha comenzado por un saínete y amenaza terminar en tragedia. No se trata de una crisis ministerial, sino de una crisis contra el régimen,

El *Liceral*, como *El Imparcial*, sostiene

que las capitanías generales son cargos políticos.

Comenta además sabrosamente la actual situación.

Recuerda las campañas seguidas contra Weyler, cada cual en su esfera, por los señores Silvela, Dato y Gasset.

Considera burda la comedia de Silvela de arrojarle en brazos de Weyler.

Dice que España ha retrocedido a los tiempos de los desastres de Cuba, por figurar en el poder dos personajes importantes de aquella tragedia.

Añade que éstos hacen recordar ciertas cosas que llevan la vergüenza al rostro de los españoles.

Claro está que en esto no tienen la culpa el general a quien cupo la triste ocasión de ver arriar en Santiago de Cuba la bandera española (Linares) ni a aquel durante cuyo mando superior en Cuba halló pretexto la nación yankee para declararnos la guerra (Weyler).

Lo que ocurre es que se refrescan ahora dolores nacionales que ya estaban casi olvidados.

*El Globo*, con citas y fichas, demuestra la enorme contradicción entre actos de los hombres de este gobierno y el nombramiento con que ahora se agracia a Weyler.

«El señor Silvela—dice—pronunció el 12 de junio de 1897 un discurso en el que censuró grandemente y con dureza al general Weyler.

*El Imparcial*; en 30 de Diciembre de 1896, publicó un artículo firmado por su director y hoy ministro don Rafael Gasset, conteniendo graves acusaciones contra Weyler.

Acerca de esto mismo se expresó no hace mucho el Sr. Dato en términos nada cariñosos.

Silvela queda reducido a la categoría de vicepresidente del Consejo.

El presidente es el general Linares.

No pasemos adelante; para unos estamos en pleno golpe de Estado, esta crisis del régimen; para otros hemos retrocedido a los tiempos ominosos del despotismo y de la reacción, y para todos una crisis provocada por la subida al poder de los dos hombres que fueron primeras figuras en la tragedia de Cuba, en la que tanto perdimos, es señal de los tiempos que señalan que esto ha de tener fatal y necesariamente al mismo fin que aquellos.

## A «EL PUEBLO DE ELCHE»

Ha dicho *El Pueblo de Elche*, «que lamenta que la prensa de Alicante esté al lado de los pastores y del alcalde, salvo algunas excepciones, muy pocas». Después añade: «Sobre todo *El Graduador* publicó un notable artículo en defensa de la Comunidad de Labradores y pidiendo justicia para Elche.»

*El Pueblo de Elche*, ha partido demasiado ligeramente en esta importante cuestión, pues ha acusado a la prensa alicantina, sin más excepción que *El Graduador* de lo que no ha hecho.

En cuanto a las consecuencias que para el orden moral se desprenden, prescindimos de enumerarlas, pues son de todos conocidas. ¿Qué sería de la respetabilidad de la prensa y para qué serviría el derecho el día que se pusiera al servicio de una personalidad cualquiera ó corporación con miras egoístas? ¡Pobre sociedad y pobre y menguada prensa periódica! Seguramente no se conformaría el periódico lícitano con ser tratado de ese modo injusto.

Sin embargo, dejándose llevar de la pasión y de un odio mal disimulado, *El Pueblo de Elche*, pretende deprimir y rebajar la importancia de la prensa alicantina, inventando que le place. No es justo se proceda, ni correcto, ni bueno para la causa que el colega defiende que es la de la Comunidad de

Labradores; y aunque ciertos ataques de gente apasionada importan poco, no son de despreciar, y debe para todos, prescindiendo de sus opiniones, queden en su lugar verdadero el nombre y actitud de cada uno de los periódicos alicantinos.

Por nuestra parte afirmamos sin temor a ser desmentidos, que LA UNION DEMOCRATICA no ha defendido a los pastores ni al alcalde de Elche, ni a la Comunidad de Labradores. Y no solo esto es cierto, sino también lo es, que repetidas veces hemos dicho que no queríamos mezclarnos para nada en esa cuestión que se debatía. En diferentes escritos de LA UNION DEMOCRATICA se encuentran perfectamente expresada esta opinión y marcada esta línea de conducta.

Visto esto, puede calcularse el modo que tiene de proceder *El Pueblo de Elche*, uno de cuyos redactores es el Sr. López Campello, autor de los famosos telegramas y cartas *terroríficas*, pintando a capricho el estado de su pueblo natal.

Dejando, pues, este punto retamos a *El Pueblo de Elche*, a que cite un solo párrafo, una frase nuestra en que se defienda a las entidades que cita. Y como no lo hará, está obligado a rectificar, teniendo derecho, por consiguiente, a decir, sino lo hace, que el colega obra con mala fé.

*El Noticiero*, ayer planteó esta cuestión en toda su gravedad, y rectifica cumplidamente al periódico lícitano tantas veces citado.

He aquí en que forma se expresa:

«En nuestro colega *El Pueblo de Elche*, correspondiente al día 21, se lee:

«Nosotros, los redactores de *El Pueblo de Elche*, lamentamos que la prensa de Alicante esté al lado de los pastores y del alcalde, salvo algunas excepciones, muy pocas.

Sobre todo, *El Graduador* publicó un notable artículo en defensa de la Comunidad de labradores y pidiendo justicia para Elche.»

*El Noticiero* se cree obligado a protestar contra la anterior aseveración de nuestro colega lícitano; pues jamás ha estado ni piensa ponerse al lado de pastores ni de nadie y si sólo defender en todos los casos y sin apasionamiento, la causa de la justicia.

Retamos a *El Pueblo de Elche* a que copie un solo artículo ó suelto de *El Noticiero* en el que resulten defendidos los pastores ó atacada la Comunidad de labradores y entonces prometemos confesar que con respecto a nuestra publicación, es fundado el lamento de los redactores de nuestro colega; pero si por el contrario no encuentra en nuestra opinión ni en la de la autoridad que le precede decir que estamos al lado de los pastores, entendemos que tiene el deber de rectificar su aseveración; pues repetimos que a nosotros no nos gusta aparecer como defensores de entidad alguna por importante que ésta sea, si no creemos que lleva la razón en el asunto en que aparezca aquella entidad interesada.

La cosa promete, y todo porque no se quiere comprender que la mentira es un atentado contra la espontaneidad humana.

## DE ACTUALIDAD

### LA LEPRO EN LA MARINA

IV

(CONCLUSION)

Caridad y amor para los infelices lazariños, a fin de auxiliarnos y de protegerles para que obtengan su curación individual y la extinción lógica de la plaga; esto es, lo que está conforme con la civilización y con los sentimientos españoles.

Comprendemos el aislamiento voluntario de los enfermos, como medida higiénica en favor de ellos mismos, para su curación, co-

mo comprendemos la fundación de un hospital de lazariños, bien administrado, en el punto que se considere más céntrico para acoger a los atacados que carezcan de recursos para su curación, y que en él sean asistidos por facultativos inteligentes, no por curanderos empíricos que pretenden curar la elefantiasis tópicamente ó de fuera a dentro, contra lo que aconseja la terapéutica filofónica que cura esta terrible afeción de dentro a fuera, con régimen racional depurativo.

Comprendemos también la fundación de asociaciones benéficas locales, como hemos visto en el extranjero, cuyas personas filantrópicas ejerzan por caridad una investigación constante sobre las familias señaladas como elefantíacas, no solo para aconsejar y facilitar el paso al hospital, de los individuos ostensiblemente atacados, sino para persuadir a estas familias, de la conveniencia de someterse a un régimen radical y científico, medio el más eficaz para conseguir la extinción completa del virus tradicional hereditario en estas familias.

Estas medidas y otras que omitimos como de carácter reservado higiénico, son las que consideramos fructuosas; pero ante todo, juzgamos indispensable el nombramiento de una comisión administrativa ilustrada, que trasladándose a los puntos plagados, proceda sin levantar mano a la formación de una memoria histórico-descriptiva, en la cual se consignen todos los estados que acrediten la existencia del mal, sus antecedentes, su marcha y su desarrollo, proponiendo las medidas que considere más eficaces para el cuidado, alivio y curación de los infelices lazariños.

Solo después de esta detallada memoria, publicada por la administración, habrá el país a que atenerse, y calmará sin duda su alarma, pudiendo entonces los celosos funcionarios que se hallen al frente de la administración, adoptar con seguridad las medidas que su ilustración y su interés les aconsejen.

Esto nos dicta nuestra ya larga experiencia, y estas son las modestas y sinceras observaciones que sometemos al superior criterio de la administración, nacidas del amor que profesamos a los pueblos de la Marina.

Ramon Lon

Alicante 20 de Marzo de 1879.

## APUNTES POLÍTICOS

La solución de la crisis no ha satisfecho a nadie.

Esto es un ministerio puente, con un presidente reaccionario.

En fin, cosas de España.

Porque únicamente aquí sucede lo que estamos presenciando.

En el Consejo de mañana se acordarán los altos cargos.

No se harán nombramientos de senadores vitalicio.

Quisiera *La Regeneración*, y así lo dice, que el Sr. Mataix pudiese en el Congreso las manifestaciones políticas radicalísimas que le oímos en banquetes y meetings no políticos, para que se supiese como piensa.

Mucho mérito tendría ese proceder, colega, pero no quiera ensayarlo el diputado conservador.

Es inútil predicarle, porque está sordo.

Dice *La Correspondencia de España*:

«Solución pasajera

El Sr. Sagasta, al tener noticia de haber sido encargado al general Azcárraga de formar ministerio, ha manifestado que esta es la única solución posible dentro del partido

conservador por la circunstancia de que no teniendo fines sus ambiciones políticas, podrá ser ayudado por los jefes de las diversas fracciones del partido conservador, sin que el Sr. Sagasta afirme que lo sea; pero que de todos modos ésta solución será efímera y de breve duración, todo lo más para dos ó tres meses, el tiempo puramente preciso para solucionar determinados asuntos.

El Sr. Sagasta ha teleografiado á los señores Montero Ríos y Vega Armijo, dándoles cuenta de la crisis y de la llamada de Azcárraga.

## Notas y notitas

### Pierden el tiempo

Es inútil que espíritus malignos y superficiales traten de malquistar á la prensa de la capital con los pueblos que forman la provincia, y más inútil, si cabe, el que se quiera establecer una muralla levantada por el odio entre Alicante y Elche, por ejemplo.

Saben todos cuantos leen periodicos que la prensa alicantina ha mirado con idéntica predilección todo cuanto se refiere al progreso y bienestar de la provincia, sin hacer distinciones de lugares y pueblos, y sin cuidarse de averiguar más que la bondad de todo proyecto de interés general. Decir otra cosa es faltar al octavo mandamiento.

En cuanto al sincero afecto que la capital siente por Elche, no hay para qué hablar de él, pues es evidente. Son dos pueblos hermanos, liberales ambos y que están sufriendo los horrores del caciquismo por igual. En cierta ocasión, en una calle céntrica de la ciudad de las palmas, se gritó por una respetable persona ¡viva la prensa alicantina!, y ha sido menester que á Elche fuese quien llevase por lema la mentira y el desafecto, para que se dijese cosas injuriosas y falsas para malquistar á dos pueblos hermanos.

### Plancha

Una comisión del pueblo de San Feliu de Codina ha visitado el «Oficó Catalá», entregándole una plancha de plata como recuerdo de su excursión á dicho pueblo.

Con este motivo se organizó una velada musical.

### El Cosmopolita

Dicen de Barcelona que ha sido detenido un sacerdote que ha publicado en *El Cosmopolita* una serie de artículos contra el obispo Morgades.

El oficio del capitán general advirtiendo á dicho periódico que suspenderá la publicación si continúa la campaña, ha sido muy comentada.

La redacción de *El Cosmopolita* piensa ponerse bajo el protectorado de Inglaterra y publicar el periódico desde Perpignan.

Alba, individuo del directorio de la Unión cree que el mitin de Cádiz será el comienzo de una campaña importante y fructífera.

La Unión Nacional debe procurar el cumplimiento de su programa sin salir de la legalidad, pidiendo parcialmente reformas concretas.

Este gobierno nada puede dar. Vendrá otro y lo apoyarán si atiende á sus demandas.

Además, deben prepararse para la lucha electoral.

*El Liberal* excita al gobierno á que se ocupe de los manejos internacionales respecto de España y explore las intenciones de algunas potencias, cuya prensa habla de cesiones como si España fuese, en lugar de nación, una almoneda.

### Cortamos de El Balaarte de Sevilla:

«En el *Boletín oficial* de Sevilla, correspondiente al 18 del mes que corre, y por el Juzgado de primera instancia de Sanlúcar la Mayor, se ha publicado el siguiente edicto, del que copio una parte nada más.

Verán ustedes qué gracioso:

«En las diligencias cumplimiento de la ejecutoria recaída en la causa que se ha seguido contra José López Valero á EL FRAILE, vecino de la calle de Benacazón, POR

ROBO, se sacan á pública subasta en venta los efectos que le fueron embargados á dicho reatado y son los siguientes:

Un Cristo enlavadado, en cruz de madera, con 1 metro 90 centímetros de largo, por 70 de ancho, vestido con pana negra «trenza de pelo», apreciado en 3 pesetas 75 céntimos de otra.

Una Virgen, con 75 centímetros «de extensión», con un niño en el brazo izquierdo, vestido al parecer de semiseda, y la Virgen con tela de tisú, manto celeste y corona de hoja de lata, apreciado todo en 4 pesetas setenta y cinco céntimos.»

### Consideraciones:

En primer lugar, fíjense mis lectores en el alias del «gachó»: ¡el Fraile! No podía ser por menos que «por robo».

En segundo lugar, observen cómo tratan los escribanos á las imágenes: un Cristo con trenza de pelo (un Cristo chino), 775 pesetas. Es decir, que, ni por respetos á la efigie, subieron á os 16 reales para que fueran las 4 pesetas justas y no hubieran céntimos de pico.

En tercer lugar, apreciar una Virgen con un niño (ó sobra el niño, ó sobra la Virgen, ó hace falta una explicación) en diez y nueve reales... ¡hombrel ¿en dónde van á comprar una Virgen por ese dinero?

¡Oh, justicial Te venero de corazón cuando no andas con repulgas y te demuestras fría y serena, ajena á toda clase de preocupaciones.

Por la Dirección del Instituto de segunda enseñanza de esta capital ha sido encargado de la cátedra de lengua francesa de aquel establecimiento, vacante por jubilación del señor Gil Marticerena, el ayudante oficial de la misma. D. Rafael Jornet y Ferrer.

En virtud de expediente promovido á instancia del vecino de esta capital D. José Guixot Ortiz, sobre transferencia de crédito á favor de su hijo D. Alvaro Guixot Martínez consistente en 2.087'65 pesetas á cuenta de las 81.934'95 que le adeuda la Diputación provincial, como contratista de varios artículos suministrados á los establecimientos de Beneficencia, dicha Corporación ha acordado acceder á la solicitud.

### A los maestros

Los maestros y maestras de primera enseñanza deberán formar en el presente mes los presupuestos duplicados de los gastos de material de sus respectivas escuelas para el año de 1901, los cuales han de presentar dentro de dicho mes á las juntas locales de los pueblos donde radiquen los centros que dirigen, comunicando á la provincial haberlo así verificado.

Para la formación de estos presupuestos debe tenerse en cuenta lo prevenido en la R. O. de 12 Enero de 1872.

### Oro del Transvaal

Según telegrafían el «Daily Telegraph» desde Nueva York; el domingo último llegó á dicho puerto la primera remesa de oro del Transvaal desde que empezaron las hostilidades.

Ascendía aquella á 2.500.000 dollar é iba consignada al «City Bank».

Esta circunstancia y la de esperarse en Nueva York nuevas remesas de oro demuestran que se ha reanudado el trabajo en las minas del Rand y que avanza, por lo tanto, la pasificación en el territorio del Transvaal.

### Boletín Internacional

#### En China

Londres 21.—Un despacho de Nueva York dice saberse por noticias fidedignas, que Waldersee cree terminada la campaña y espera ser llamado pronto á su patria.

La conferencia de Li Hung Chang y Chinn con los embajadores de Europa, se ha aplazado hasta que éstos reciban nuevas instrucciones de sus gobiernos.

#### Nueva York

Nueva York 21.—Un despacho de Tien Tsin, fecha 19, dice que las tropas alemanas é inglesas al llegar en dicho día á Paoting Fu encontraron ocupada la plaza por los franceses desde el día 15.

#### Los boers

Telegrafían de Sanderson, fecha 19: Algunos pequeños destacamentos boers,

que formaban parte de las fuerzas perseguidas por el general Buller, han vuelto del Norte desde que se ha abandonado la persecución contra ellas, y amenazan las líneas de comunicaciones inglesas; han destruido ya el ferrocarril á Este y Oeste de Standerson.

El general French ha salido al encuentro de estos boers.

Londres 21.—Algunos comandos boers recorren el campo al Sudoeste de Bloemfontein. Se asegura que muchos boers que habían jurado ser neutrales, han vuelto á reunirse á los comandos.

En Santander verificóse un mitin socialista con fogosos discursos, Resumió Pablo Iglesias, defendiendo la propaganda política y económica.

Se han firmado decretos de Instrucción pública reglamentando los concursos para provisión de cátedras, y jubilación forzosa de los catedráticos de setenta años, quedando como profesores honorarios;

### Billetes falsos

Barcelona.—Los mozos de esquadra han detenido á un sujeto en cuyo poder se encontraron 1.175 pesetas en billetes falsos del Banco de España,

Los de 100 pesetas presentaban el busto de Jovellanos; los de 50 los de Mendizábal y Goya y los de 25 el de Quevedo.

### COLABORACION LITERARIA

## CUENTO DE ENERO

Al anochecer llegaron á la aldea, después de dos horas decamino encarruaje Nieves estaba asombrada de aquel clima dulce, de aquel sol brillante que pintaba de rosa los montes cercanos y de carmín obscuro las lejanías; de aquella pureza de atmósfera, toda azul en lo alto, diáfana en el horizonte, dejando ver los contornos de la sierra y la masa del arbolado con admirable claridad.

La huerta dormía el sueño de invierno, pero un sueño reposado, en lecho caliente y mullido. Los almendros mostraban todavía sus ramas negras, en que las tempranas yemas aún no tenían color propio ni forma de finida; pero su negrura y su desnudez apenas se notaba en medio de la espesura dominante de olivos y algarrobos que mantiene la nota verde y fresca todo el año. Las tierras verdeaban también con los sembrados nacientes.

—¡Pero esto no es invierno!—decía Nieves, mientras subía la escalera del chalet del brazo de Guillermo.

—Qué se había pensado la señorita—atrevióse á decir el casero, que venía detrás, con la manta al hombro.—¿Que aquí hace tanto frío como en su tierra?

—¡Ah, mi tierra!—exclamó Nieves con ligero estremecimiento.—¡Siempre está nevando allí!

—Pues ya verás; mañana por la mañana—observó Guillermo—hemos de levantar los tempranos para ver salir el sol.

—Ya lo creo—contestó ella, soltándose del brazo de su marido y quitándose la capa de viaje que le daba gran calor.

Comieron temprano, en el gran comedor del chalet, sin chimenea ni brasero y con apetito de recién casados, jóvenes y llenos de vida. Al entrar en la alcoba para acostarse, notó Nieves que la criada había echado sobre la cama todas las mantas de la casa.

—¡Oh, qué peso! Esta muchacha cree que estamos en Siberia.

Aligeró la ropa y abrió el balcón un momento, para renovar el aire de la habitación.

—Nada se les ocurre—dijo.—Esto huele á humedad.

Y salió fuera á respirar el ambiente del campo.

—¡Cuidado, cuidado!—exclamó Guillermo.—No seas niña; mira que las noches de invierno son traidoras.

—¡Pero si es una hermosura!—estol Van y verás.

Le atrajo á sí: se apretó contra él y entornó los ojos, gozándose en aquella intimidad que les dejaba la noche obscura y silenciosa, de una frescura suave que halagaba los sentidos. En el cielo, limpio de toda nube, brillaban las estrellas con fuerza inusitada, y se distinguía bien el color de sus luces azuladas, rojizas amarillentas ó blancas. El campo era

toda una masa negra, sin el menor ruido, y del jardín próximo subían perfumes de violetas y de heliotropo en flor.

Sobreogidos con la calma y el temple primaveral de aquella noche, marido y mujer callaban, estrechando sus cuerpos. De pronto dijo ella muy bajito;

—¿Quieres que vivamos aquí siempre?

—¡Aquí!—exclamó él sorprendido y medio riendo.—Te aburrirías pronto...

—¡Ay, no!—interrumpió Nieves—aquí no puede hacer frío en los corazones.

Y colgándose de su cuello, le hizo bajar la cabeza y le besó con todo el calor de cien veranos juntos.

Rafael Altamira

## CORREO DE MADRID

22 Octubre 1900.

Señor Director de LA UNION DEMOCRATICA

—Alicante.

Querido amigo y distinguido correligionario: El Sr. Sagasta ha dicho que Azcárraga luchará con dificultades, y que si logra formar gobierno, durará éste los tres meses necesarios para resolver los asuntos pendientes.

También ha manifestado que no suscitará dificultades á Azcárraga.

Ha añadido que considera con todo respeto el asunto de la boda de la princesa, y que cree que debe solucionarse por otros caminos y términos distintos.

Ayer, durante todo el día, el domicilio del Sr. Sagasta vióse lleno de personajes del partido liberal.

Aumenta la alegría de los liberales la creencia fundadísima de que caído Silvela por el hecho de haber sido nombrado capitán general de Madrid el general Weyler, ningún conservador se encargará de formar gobierno.

El Sr. Sagasta mostróse contento, animado. Sus amigos esperaban á última hora que fuese llamado á palacio por la regente.

Hoy por la mañana después de su presentación á la Reina, el general Weyler tomará posesión de su cargo, y después recibirá á los generales, jefes y oficiales de la guarnición.

Dato ha telegrafado á los gobernadores la crisis, encargándoles el mantenimiento del orden y rechazando las dimisiones para que su sucesor resuelva.

Hasta que éste se poseione del cargo continuará despachando.

Es probable que Dato haga un viaje para descansar antes de la apertura de la Cortes.

El Corresponsal.

## Varias noticias

### AYUNTAMIENTO

Para hoy á las diez de la mañana, esta ciudad de la excelentísima Corporación municipal en sesión extraordinaria.

El objeto que en ella se ha de tratar es el siguiente:

Acordar los medios de garantizar más eficazmente de como lo están en el reglamento de sesiones, los prestigios y derechos de los señores concejales.

En Cádiz se han reunido 27 alcaldes de varios pueblos de la provincia de Málaga, acordando asistir al mitin que se celebrará el día 28, al que concurrirá el Sr. Paraiso.

### MONTEPIO MERCANTIL

Anteayer tarde á las seis, en el local que ocupa la Sociedad Calderón de la Barca, y bajo la presidencia de D. Antonio Bernabéu Lozano celebró sesión en segunda convocatoria, la junta general ordinaria.

Asistieron unos sesenta asociados. Sin enmienda y por unanimidad quedó aprobado el balance de cuentas trimestral de 30 de Septiembre.

Por el resultado del citado balance, se ve claramente que el Montepío mercantil provincial de esta va tomando incremento y que su digno presidente señor Bernabéu, como todos los asociados, no desmayan en su empeño de conseguir ver éste uno de los más solventes establecidos en España.

### MOLISMINI

Infalibrequita manchada—Droguería «El Tiemon», Calatrava. Alicante.

Continúa lloviendo torrencialmente en esta ciudad, donde tan pocas veces llueve.

Esto ha cambiado por completo,

Los vecinos de la calle de Quiroga se quejan del mal estado del piso y de las aceras, que hacen imposible el tránsito;

# GONZALEZ HERMANOS CASA MAYLIN

Loza, lampistería y cristalería.—Camas, muebles, objetos de capricho.—  
Depósito de vidrios planos.

Por el decreto de jubilación forzosa de los profesores que, dependiendo del Ministerio de Instrucción pública, han cumplido los setenta años de edad, desde el día 20 de los corrientes han cesado en sus cargos el señor Director de esta Escuela Superior de Comercio, D. Blas de Loma y Corradi y los catedráticos tan conocidos en esta capital, D. Esteban Sánchez y don Pedro Moreno Vihena,

El alcalde de Santapola D. Francisco Bonmati, ha obsequiado ayer con un espléndido almuerzo en el afamado Hotel Iborra á varios de sus amigos políticos y particulares.

Entre los convidados estaban el Diputado á cortes señor Mataix y los señores Salinas, padre é hijo, Ugarte, Pérez (D. Salvador), Herretero, Antonio Martínez Yañes y otros.

Durante el almuerzo, que ha sido digno del anfitrión, la nota característica de las conversaciones de los comensales ha sido la manifestación mutua de sincera y cordial amistad.

En el teatro Romea de Madrid gritaron anoche una obra de Félix Limendoux titulada «Caletano III».

### OSTRAS FRESCAS

Se venden en el afamado hotel Iborra, á 1'25 paseta docena.

Ha marchado á Madrid acompañado de su ayudante el gobernador militar de la provincia D. Federico Escario, quedando encargado del mando el coronel de la zona don Raymundo Sesma García.

Se encuentra enfermo de alguna gravedad D. Anselmo Cutayar, cuyo restablecimiento deseamos.

A últimos de este mes regresará de Francia el conocido escritor y consignatario nuestro amigo Sr. Pelá.

La Junta provincial de Instrucción pública ha nombrado habilitado especial de las clases pasivas del magisterio de esta provincia á D. José Martínez Oriola.

### SINIESTRO MARITIMO

Ayer tarde á las cinco fondeó en nuestro puerto el vapor «Mitidja», de la matrícula de Nantes, que salió anteayer tarde de Valencia para Sevilla, con cargamento de vinos destinado á Nantes.

A la altura del cabo de San Antonio, ha tenido la desgracia de chocar con el vapor francés «Faidherbe», de la matrícula de Burdeos que marchaba con rumbo al Senegal, echándolo á pique.

Parece que el choque lo recibió el «Faidherbe» en el departamento de máquinas, produciéndose una terrible explosión que impidió el salvamento del buque.

Del «Faidherbe», se han salvado el capitán, el segundo y seis marineros.

Ha estado hace algún tiempo consignado á D. Agustín Sempé, de esta plaza.

El «Mitidja», viene consignado á D. José Pelá.

Han perecido 19 hombres de la tripulación del «Faidherbe».

Mañana ampliaremos la noticia.

### TEATRO PRINCIPAL

Anoche vióse este teatro muy concurrido con motivo del estreno del grandioso drama lírico del célebre maestro P. Leoncavallo, presentado al concurso de Milán, titulado «Pagliacci».

Los Sres. Arrigotti, Romeu, Pigiovan, Pomer y Srta. Corona, muy bien en la interpretación de sus respectivos papeles. La obra es una maravilla de instrumentación y tiene situaciones altamente dramáticas.

El tenor Sr. Arrigotti repitió á instancias del público que no cesaba de aplaudirle la hermosa aria con que termina el acto primero.

Se representó también la opereta «Cin-ko-ka», siendo un triunfo, para el Sr. Grossi.

Esta noche beneficio del notable barítono Sr. Romeu segunda audición de «Pagliacci» y esperamos que el público llene el teatro.

A la compañía dramática que actúa en el Principal de Valencia sustituirá la de Giovannin.

## LINEA CONSEIL

Servicio fijo regular de vapores

ENTRE

BORDEAUX, ROUEN Y ALICANTE



LINEA CONSEIL

Servicio fijo entre BURDEOS, ROUEN y Alicante asegurado por los diez grandes vapores *Jeanne Conseil, Conseil, Hermanes Conseil, Yves Conseil, Alphonse Conseil, Les trois frères Conseil, Conseil frères, Augusto Conseil, Theodore Conseil* y *Conseil Père*.

Consignatarios: Augusto Sempé, plaza de Isabel II, 2, y Babel, 2.

El mejor vino de Rioja conocido es sin disputa el que elabora el importante cosechero de Haro, D. Angel G. de Arteche. Probadlo y os convencereis de sus buenas cualidades.

Pídase en Restaurants, Fondas y Establecimientos de Ultramarinos.

Para pedidos dirigirse á su representante en Alicante, Francisco García Soler.—Avenida del Doctor Gadea, número 4.

## COLEGIO DE SAN JOSE

Incorporado al Instituto provincial

### MATRICULA

Para toda clase de enseñanzas del grado de Bachiller y estudios de Comercio, queda abierta en este colegio desde el primero de Septiembre hasta el primero de Octubre en que da principio el próximo curso académico.

Se admiten alumnos internos y externos de 1.ª y 2.ª Enseñanza y carrera de comercio.

Para el ingreso, matrícula y cuantos detalles puedan desearse, diríjanse los padres ó interesados al director D. Celestino Chicilla, Bailen, 29, colegio San José, quien facilitará reglamentos y demás datos que se le pidan.

## LA SIN RIVAL

# Gaseosa CERNUDA

Pídase en todos los cafés, casinos y tiendas de bebidas

agua de SELTZ

Fábrica y depósito: Plaza de Isabel II, número 15

Servicio á domicilio

## CAFÉ SUÍZO Y BILLARES

Licores y aperitivos de las mejores marcas extranjeras y del país.

SERVICIO ESMERADISIMO

Se sirve cerveza fresca á presión de ácido carbónico directamente del barril; también se sirven el exquisito café mezcla de Moka, Puerto Rico y Caracolillo.

Esplanada, 53 y Victoria, 8.

A LAS FAMILIAS

Gran Droguería

## EL TIMON

JESUS NOGUEIRA

Surtido general en Drogras y productos químicos para las Artes, Industria-Agricultura, Farmacia y fotografía.

El grandísimo favor del público ha coronado todos mis esfuerzos, y tengo el gusto de ofrecer mis nuevos surtidos en el estenso ramo de *Droguería general*, además de los artículos de *Fintores y Decoradores*, especialidad exclusiva de esta antigua casa, acreditada por el público mismo á quien debe sin ambages ni pamiñas el buen nombre de EL TIMON.

Específicos garantidos todos por sus autores.

### PAPELES PINTADOS

Sin inmodestia, no conozco en España una casa que tenga más, ni mejor surtido que EL TIMON; 60.000 rollos de diferentes dibujos.

Calatrava, 7.—Alicante

## ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—Gran compañía de ópera opera italiana y zarzuela dirigida por D. Emilio Giovanini.

Función para esta noche.—La bella Galatea.—(Payasos.—Cin-ko ka. Entrada general 75 céntimo.

## ULTIMA HORA

Madrid 23 (4'15 t.)

Juraron ministros, Mozo acepta Marina, llegará jueves.—Mañana Consejo acordose seguir política anterior.—Formidables inundaciones Argentina pérdidas enormes.—Recrudescese guerra Transvaal.

71'50-31'80.

IMP. Y LIT. DE T. Muñoz.

una luz cálida que, desvaneciéndose poco á poco, se perdía en las sombras de aquella caverna, en medio de las cuales se divisaban algunos tultos blancos.

Sobre el banco del lapidario, hecho de encina en bruto y manchado de grasa y de sebo, brillaban y relucían diamantes y rubíes de tamaño y pureza admirables.

Morel era lapidario de fino y no de piedras falsas; más él decía lo contrario á los vecinos, y gracias á esta inocente impostura, las piedras que le confiaban parecían de tan poco valor, que las tenía en su cuarto sin temor á ser robado.

Tanta riqueza al lado de tanta miseria, nos dis pensan hablar de la honradez de Morel.

Sentado en un taburete sin respaldo, vencido por la fatiga, el frío y el sueño, después de haber trabajado toda una larga noche de invierno, el lapidario había apoyado la cabeza sobre los brazos; su frente descansaba en una muela colocada horizontalmente sobre el banco, y la cual se ponía en movimiento por medio de una rueda de mano; había cerca de él una sierra de acero fino y otros instrumentos.

El arteano, del cual sólo se veía la cabeza calva rodeada de algún pelo cano, estaba vestido con una chaqueta de punto á raíz del cuerpo y un mal pantalón de tela; unas babuchas de orillo des-

pedazadas ocultaban apenas sus piés azulados y apoyados en el frío suelo.

En este desván hacía un frío tan gracioso y penetrante, que el cuerpo de Morel, á pesar de la especie de somnolencia á que lo había reducido el abuso de sus fuerzas, se estremecía de cuando en cuando.

El pábio largo y carbonizado de la vela indicaba que dormía hacía largo rato, sólo se oía el ruido de su respiración oprimida, porque los demás estaban despiertos.

Sí, en este desván vivían siete personas: cinco niños, de los cuales el menor tenía cuatro años, y el mayor apenas doce; su madre enferma, y su abuela, vieja octogenaria é imbécil.

El frío era tan intenso, que el calor natural de siete personas amontonadas en tan reducido espacio no templaba la atmósfera.

Además, de unos cuerpos tan débiles, tan consumidos y hambrientos, no podía desprenderse mucho calorico, como dirían los hombres de ciencia.

Nadie dormía, excepto el padre que había sucumbido por un momento al insomnio y la fatiga; y no dormían por que á nadie dejaban cerrar los ojos la enfermedad, el hambre y el rigor del frío.

Pocas veces disfrutaba el pobre de ese sueño pro-

**Almacén de Arroz Valenciano.**

Ventas al por mayor y menor.—En las demandas al por mayor rebaja de precios, según la importancia del pedido. En las ventas al por menor de 6 kilos adelante, rebaja proporcional a la cuantía de la venta. Servicio á domicilio sin aumento de precios, en las ventas de 10 kilos en adelante.—Calle de los Angeles, 20. Teléfono núm. 94.

Cacahuete, Chufas, Garbanzos, Habichuelas, Legumbres y frutas secas  
**R. GINER**

**La Cerámica Alicantina**  
**DE HIJO DE JAIME FERRER Y COMPAÑÍA**

Hornos continuos de los mejores sistemas. Fabricación á vapor de tejas planas, ladrillos huecos y de toda clase de materiales de arcilla cocida para construcción.

Grandes y constantes existencias á disposición de los consumidores. Precios en competencia con los más económicos.

FABRICA: Carretera de San Vicente, teléfono núm. 161.—DESPACHO: Alicante, calle de S. Fernando, núm. 39, teléfono núm. 13.

**AGENCIA MARÍTIMA**

Servicio regular para Rouen con los vapores de la «Compañía Havraise Peninsulaire» de Ngación á Vapeur» (ex-lignes Groeses.)

Servicio para Nantes, Saint Nazaire y La Rochelle, con los vapores de la «Línea Lois Flornoy et Fils», de Nantes.

Servicio para Burdeos, con los vapores de los Sres. Tandonet Freres, Verdeau y Compañía, G. Louit, y Maud et Prom.

Servicio para Cete y Marsella con los vapores de la Compañía de Navegación Mixte (ex-Compañía Touache.)

Para fletes, pasajes y demás informes, dirigirse á D. José Pelá (Agencia Marítima), paseo de los Mártires, 54.

**La Industrial Alicantina**

Grandes fábricas de chocolates, fideos y pastas finas

**Roman Bono Guarner**  
**Alicante**

Los productos de esta fábrica han sido premiados en más de 20 Exposiciones. Se sirven pedidos con sus descuentos correspondientes, según su importancia.

**Nuevo aparato Productor de luz**

En el acreditado establecimiento de hojalatería de D. Ramón Hernández, situado en la calle del Triunfo, número 1, se confeccionan, á precios muy reducidos, gasómetros para el alumbrado por medio del gas acetileno.

Las luces son brillantes, y más económicas que el petróleo y la luz eléctrica.

Los que deseen ver dichos aparatos y la luz que producen, pueden pasarlos por el establecimiento de D. Ramón Hernández.

Se vende carburo y mecheros para dichos aparatos.

**E. BOTÍ CARBONELL**  
**FERRETERIA, QUINCALLA**

Perfumería y expendiduría de Explosivos

MAYOR 13, 15 y 17

**LOS CHORICEROS**  
**GARBANZOS**

Ya se ha recibido el completo surtido de los legítimos de Fuente Saucó. Sabido es del público en general que este establecimiento es el más surtido en todo el ramo de saichichería y ultramarinos finos.

También se han recibido los quesos Port-Salud, Camambieres y otros.

19, CALLE DE LA PRINCESA, 19

**Mariano Alvarez**

**LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL**

Compañía de seguros reunidos

DOMICILIO SOCIAL

MADRID, calle de Olózaga, número 1

(PASEO DE REGOLETOS)

**Garantías**

Capital social efectivo	Ptas.	12.000
Primas y reservas		44.028
<b>Total</b>		<b>56.028</b>

**33 años de existencia**

**SEGUROS CONTRA INCENDIOS**

Esta gran Compañía NACIONAL asegura contra los riesgos del incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspiran al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087'42.

**SEGUROS SOBRE LA VIDA**

En este ramo de seguros contra toda clase de combinaciones, y especialmente las de las Rentas de educación, Rentas vitalicias, capitales diferidos á primas MAS REDUCIDAS que cualquiera otra Compañía.

Subdirectores en esta provincia de Alicante: D. JULIO MALUENDA PUIG, Méndez, núm. 46, y D. JUAN LLORCA, calle de San Fernando, núm. 36.

fundo y saludable que repara las fuerzas perdidas, que hace olvidar los males, y después del cual se despierta alegre y dispuesto para el más rudo trabajo.

Para dormir de ese modo es preciso no tener hambre, ni frío, ni amargas inquietudes.

Al ver la espantosa miseria de este artesano, y compararla con el valor de las piedras preciosas que le confiaban, obsérvase uno de esos contrastes que elevan y afligen el ánimo á un mismo tiempo. Este hombre, teniendo delante de sus ojos el doloroso espectáculo de su hambrienta familia, respetaba las ricas joyas que estaban en su poder, cuando hubiera bastado una sola para rescatar á su mujer y á sus hijos de las privaciones y los males que les consumían lentamente.

Cumplía su deber de hombre justo y honrado: pero ¿era por esto menos grande y admirable? ¿No podrán hacer más meritorio este deber las circunstancias que acompañan su ejecución? ¿No representa este artesano, que conserva su miseria y probidad al lado de un tesoro, la inmensa mayoría de los obreros, que sumida perpétuamente en la miseria, pero pacífica, laboriosa y resignada, ve sin envidia brillar delante de sus ojos la magnificencia de los ricos?

¿Quién deja de comprender que no es la fuerza, y el terror, sino el «buen sentido moral», lo que

era muy reducido, bajo y de techo inclinado y á teja vana, formando con el suelo un ángulo muy agudo.

Las tejas estaban llenas de humedad y de un musgo verdoso, y las hendiduras de los tabiques, revocados de yeso ennegrecido por el tiempo, dejaban ver la madera carcomida. Hacia uno de los costados se abría para al lado de afuera una puerta descoyuntada.

El suelo negro, sucio y pegajoso, estaba sembrado de pedazos de paja podrida, de andrajos asquerosos y de esos grandes huesos que los pobres compran á los revendedores de carne corrompida para roer los cartílagos que conservan.

Situación tan espantosa puede ser efecto de mala conducta ó de miseria honrada; pero es tan desesperada y cruel, que el hombre que se vé sepultado en ella no tiene ni la voluntad ni la fuerza necesarias para salir de aquel inmundito fango, sobre el que se arrastra como una bestia en su bil.

La zahurda de Morel recibía la luz durante el día por un estrecho y oblongo tragaluz abierto en el declive del techo con una vidriera que se abría y se cerraba por medio de un cordel.

Una densa capa de nieve cubría los vidrios en el momento de que hablamos.

La vela, colocada en el centro de la guardilla sobre el banco del lapidario, esparcía alrededor

**A los viajeros**

**Ferrocarriles.**

Línea de Madrid: TREN CORTO hacia Almansa, salida, 5'45 mañana; llegada, 10'30 noche.—MIXTO, salida, 8'45 noche; llegada, 5'50 mañana.—CORREO, salida, 4'10 tarde; llegada, 10'15 mañana.

Línea de Murcia: MIXTO, salida, 6'35 mañana; llegada, 10'15 mañana.—CORREO, salida, 3'35 tarde; llegada, 7'50 noche.

**Correos.**

Los buzones de la capital se reabren á las once de la mañana, dos de la tarde y al principio de la noche y los de la Administración abren minutos antes de la salida de los correos.

Certificados.—De 8'30 de la mañana á 2'45 de la tarde.

Valores declarados.—De 9 de la mañana á 2 de la tarde.

Reclamaciones.—De 8'30 á 10'30 de la mañana.

**Diligencias.**

De Alcoy; salida, 1'30 tarde, regreso 9 mañana.

Id. de la Marina; salida, 1'30 tarde, regreso 9 mañana.